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           Juin 2005  

 

NOUVELLES D'HAÏTI 
 
Chers amis, 
 
Exceptionnellement, nous commençons ces nouvelles en lançant une bouteille à la mer. Vous savez 
combien Djimy et Barbara font un travail excellent aux Petits Soleils. Vous savez que le bâtiment qu'ils 
occupent est très petit et que chaque année, un nouveau degré s'ajoute aux classes déjà existantes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos amis auraient trouvé un local bien mieux adapté, nécessitant peu de rénovations, non loin de là où 
ils se trouvent actuellement. Mais il n'est pas à louer. Le propriétaire veut le vendre pour 70'000 $ US. 
Djimy ne possède pas cette somme. Les fonds de Lumière pour Haïti sont engagés dans les 
programmes d'éducation et de formation. Nous avons soumis ce projet à de grandes institutions. 
Cependant, nous devrons compter plusieurs mois avant que l'argent ne soit disponible. Et le premier 
acompte devrait être versé rapidement. C'est pourquoi nous nous permettons de nous adresser à vous : 

Seriez-vous en mesure et disposés à  nous prêter de l'argent, si possible à un taux 
d'intérêt faible ?   

"Les petits ruisseaux font de grandes rivières." Si plusieurs d'entre vous peuvent nous avancer un 
montant même modeste, l'occasion d'achat de la maison en question n'échappera pas à Djimy et 
Barbara. Merci de bien vouloir contacter Béatrice pour régler les modalités. 
 

* * * * * 

Hérode, le frère d'Emmanuel qui a été assassiné l'année passée, nous a écrit depuis la République 
Dominicaine : "Je suis venu ici parce que c´est ce qui répondait à mes pauvres moyens. Mais mon 
objectif est plus loin encore : USA, la France, etc. C'est ma façon à moi de revendiquer mon droit de 
vivre, sans peur pour moi et pour les miens, avec des rêves pour l'avenir. Mes compatriotes, dont le 
sang continue encore à remplir les égouts, ont le droit, comme tout autre, de vivre le rêve d'un monde 
libre. Je rêve un jour de porter cette revendication sur la terre Suisse, là où aujourd'hui encore, l'avenir 
de nos enfants est en train d'être décidé. Il y a plus de 20 ans déjà, notre avenir a été décidé de la 
même manière. N´est-il pas venu, le temps de redéfinir la stratégie de votre investissement en Haïti ?"  



 

 

Le comité de Lumière pour Haïti a décidé de ne pas redéfinir la stratégie de son investissement, de ne 
pas aider Hérode financièrement à se rendre aux Etats-Unis, mais de continuer à soulager un tant soit 
peu la misère de ceux qui restent dans le pays. Bien que Ménard dise : "Il faut être un héros et avoir 
beaucoup de confiance en Dieu pour penser à rester vivre en Haïti." –  Et vous, comment voudriez-
vous que nous investissions vos dons à l'avenir? Vo tre opinion nous intéresse  ! 
Dieucel St-Lot, notre ancien étudiant en agronomie a fait le grand saut. Il est actuellement en Floride où 
il a rejoint sa femme Pascale. Mais il a une grande nostalgie de son pays et de sa famille. Il a envie d'y 
retourner pour leur annoncer : "Quand on est à l'extérieur du pays, cela ne veut pas dire qu'on est 
mieux. Parfois, abandonner son pays, c'est abandonner son idéal. Et quand on perd son rêve et son 
idéal, c’est aussi perdre le sens de la vie." 
 

* * * * * 

Comme nous vous avions brièvement informés en février, Pascal de Pury, ingénieur en agronomie 
tropicale, a tout récemment dirigé un séminaire en Haïti. Les participants ont appris à construire un 
séchoir solaire et un autre à gaz, à faire des frappés de mangue, des marmelades, des confitures et ils 
ont séché des mangues, ananas, figues, bananes, papayes et tomates.  

Voici quelques extraits du rapport de quinze pages de Pascal  : 

"Nous avons passé toute la première journée à courir les magasins à Port-au-Prince pour acheter les 
matériaux nécessaires à la construction des séchoirs. Pratiquement tout ce que nous achetons est 
importé. […] Le menuisier nous conduit à l'usine Ecogaz dans la banlieue pour acheter un brûleur et une 
bouteille de propane. Le gérant, gentiment, démonte pour nous le brûleur d'un fourneau de cuisine 
collective. […] Impossible de trouver le plastique transparent (traité UV) pour le séchoir solaire. Nous 
emploierons des emballages perdus de matelas, etc. Ça marchera pour le séminaire. Mais le soleil le 
détruira en quelques mois. Le grillage moustiquaire ne durera pas davantage. Si ma mission laisse des 
traces concrètes, il faudra importer du plastique de tunnel maraîcher et du grillage plastique soudé 
lavable et résistant pour construire des séchoirs durables.  

Nous mettons 2h. pour faire les 15 km qui nous séparent de Gressier, sous une nuit étoilée comme je 
n'en avais plus vu depuis quelques années. Le campus de 
cette université est magnifique et convient très bien au 
séminaire. […] Comme outil, le menuisier et son aide n'ont 
qu'une mauvaise scie, un marteau, un rabot correct et une 
perceuse sans mèche. Grâce à Jasmine, la directrice du 
campus, le chef d'atelier nous prête pour toute la durée du 
séminaire tous les outils manquants ainsi que la libre 
disposition de son atelier. […] Nous montons le brûleur du 
séchoir pour cuire les confitures et les sirops non sans 
peine : des fuites de gaz ne seront réparées durablement 
que le lendemain par le menuisier. La fragilité et l'insécurité 
de tels brûleurs contribuent malheureusement à freiner 
l'emploi, en Haïti, du gaz pourtant indispensable pour 
sauver les derniers arbres et les efforts de reboisement. 

La construction du séchoir à gaz avance. Faute d'électricité, 
nous le montons provisoirement avec des clous. Au moins, 
ainsi, les stagiaires le voient prendre forme. Cette 
construction devrait prendre deux jours, mais il faut surtout 
que la fée électricité apparaisse... et ne disparaisse pas 
trop tôt. Quand on commence à percer un trou, on ne sait 
pas toujours quand on va le finir. Pourtant, il faut 
reconnaître que nous sommes en Haïti dans le meilleur 
endroit possible pour construire un prototype.   



 

 

Un menuisier commande ! C'est l'aide menuisier qui fait. Pour construire mon prototype, l'aide menuisier 
est plus utile que le menuisier et beaucoup moins cher. Mais le menuisier savait où trouver les matériaux 
trouvables en Haïti et comment les transporter à Gressier. Et on ne peut pas ignorer les structures 
professionnelles locales si ces séchoirs doivent pouvoir être reproduits en Haïti.  

Au bout de 10 jours de travail intense, nous retournons à Port-au-Prince. La banlieue de cette capitale 
est plus sale que tout ce que j'ai vu en Afrique. […] D'après le nombre des enseignes, toutes les grandes 
églises américaines, mais aussi les sectes en tous genres ont pris pied ici : sans doute faut-il une bonne 
dose de foi pour y survivre.  

J'ai eu la surprise de lire sur toutes les pièces de monnaie la devise de la révolution française : Liberté 
Egalité Fraternité (beaucoup mieux appliquée actuellement au niveau local et personnel qu'au niveau 
national). Cette devise me rappelle que les Haïtiens ont chassé les colons français il y a 200 ans parce 
qu'ils ne l'appliquaient pas. Je trouve significatif d'avoir voulu garder les valeurs françaises, sans les 
Français. Maintenant ils n'ont plus de souvenirs personnels d'esclavage ou de colonisation et n'ont 
jamais manifesté (devant moi) le complexe de servilité et d'arrogance que j'ai rencontré parfois, surtout 
dans les pays côtiers d'Afrique Noire. Jamais je n'ai entendu de remarque agressive ou culpabilisante 
sur la responsabilité des occidentaux dans la situation actuelle navrante de leur pays; alors que ces 
responsabilités existent. S'ils font des reproches, c'est à eux-mêmes ou à leurs dirigeants. 

Pourquoi parle-t-on si peu des richesses culturelles d'Haïti ? Ce silence est-il significatif de l'ostracisme 
dans lequel est tenu Haïti depuis 200 ans ? […] Frantz et Schella me font cadeau d'une extraordinaire 
mappemonde où Haïti se trouve seule dans un océan unique. Cette vision est-elle significative de 
l'isolement des Haïtiens ? 

L'étranger que je suis doit se garder de conclusions hâtives dans ce pays surprenant mais finalement 
attachant. Il serait vain de vouloir changer de l'extérieur la culture ou les usages, aussi aberrants 
puissent-ils me paraître au premier abord. L'observateur étranger peut indiquer des pistes de réflexion, 
mais c'est aux Haïtiens de changer leurs usages et leurs comportements." Pascal de Pury 
 
Les fruits séchés sont très peu connus en Haïti. Mais le séminaire de Pascal commence déjà à porter 
ses fruits. A la foire du 1er mai à l'école des Petits Soleils, MApDEN a présenté l'importance des fruits 
séchés, avec une démonstration de mangues et d’ananas séchés; Frantz Duval et Schella (ils se sont 
mariés fin mars 2005) ont aussi amené de la confiture de mangues, tout en montrant comment on la 
prépare. Tout cela a vraiment été apprécié par les participants. Les parents d'élèves sont invités à 
s’investir en vue de créer l'association de producteurs des fruits séchés. Dès l'automne prochain, 
Lumière pour Haïti financera la distribution quotidienne de fruits secs aux élèves des Petits Soleils qui 
souffrent de graves carences alimentaires. 
 
Nous laissons le mot de la fin à Frantz Duval : 
 
"Si tous les Haïtiens prêtaient autant d'attention au développement et à l'épanouissement 
de MApDEN que vous en Suisse, Haïti serait un pays comme tous les autres. Les efforts 
faits par les membres de Lumière pour Haïti  pour Haïti ne resteront pas inaperçus. Leur 
enthousiasme nous encourage chaque jour à nous sent ir responsables de leur 
investissement. " 

 
         Pour le comité, 


